



## ● ACTUALITÉS ● ÉVÉNEMENTS

- Juin 2024 -

Cette lettre d'information est envoyée à tous les personnels d'éducation du réseau Emmanuel Education.

*Editorial*

### **Ceci est mon corps**

**Quel sens donner à la prise en compte du corps dans l'éducation globale de la personnalité ? Les rites quasi religieux autour de la flamme olympique sont-ils le seul horizon que nous ayons à offrir aux jeunes ? Derrière ces autres rites de la parure du corps et de la procession sur les marches de Cannes, que signifie la relation des stars à leur corps ? Que signifie pour un jeune aujourd'hui de dire, à propos de son propre corps : *Ceci est mon corps* ?**

Qui aurait dit qu'un jour il puisse devenir si compliqué de dire « ceci est mon corps » ? Et que cela le soit précisément dans nos sociétés autrefois modelées par la religion de l'Incarnation et de l'Eucharistie ? Le terme de religion ne renvoie pas qu'aux rites, mais à quelque chose de beaucoup plus profond sur le plan anthropologique.

#### ***La religion et le corps***

Il reçoit deux étymologies possibles : soit on le dit issu du latin *religare* qui signifie relier, soit on le dit issu de *legere* qui signifie lire. Dans ses *Retractationes*, saint Augustin essaie de réunir les deux étymologies, pour montrer que la religion est relecture de ce qui relie : l'ancien et le nouveau Testament ne nous invitent-ils pas à relire sans cesse l'histoire sainte pour y découvrir ce qui nous relie à Dieu ?

Plus profondément, le frère Emmanuel Pisani, o.p., nous invite à voir dans la religion « une médiation qui permet de découvrir comment Dieu nous lit, comment il nous relie » : de notre lecture, nous passons à celle de Dieu. Ce qui signifie que la religion nous apprend à lire, à nous lire comme Dieu nous lit. Elle nous apprend que Dieu nous **lit** pour nous mieux nous **délier** de ce qui nous entrave et nous **relier** à ce qui nous élève. A partir de la manière dont nous traitons notre corps, nous donnons quelque chose à lire de notre âme. Nous pouvons aussi chercher à nous cacher, à rendre notre âme illisible aux hommes, peut-être indéchiffrable. Après le péché originel, Adam et Eve ne se sont-ils pas cachés de Dieu (Gn 3, 8) ? Dieu nous délie et nous relie d'autant plus facilement que nous nous offrons à sa lecture, à son regard. (La méditation, l'oraison, l'adoration sont des prières silencieuses qui nous mettent en présence de Dieu : l'intimité de ces cœur à cœur offre à Dieu la possibilité de nous relire et nous libérer).

#### ***Réconcilier l'âme et le corps***

Si une éducation intégrale vise à favoriser la réconciliation de l'âme et du corps, la transparence, la franchise, elle ne peut parvenir à ces objectifs que par des relations vraies et ajustées qui développent une confiance justifiée. En premier lieu, l'éducation physique et sportive peut tenir une place stratégique décisive dans la maturation des jeunes, comme le regard du professeur de sport dans l'appréciation de la personnalité des élèves. Mais en ce domaine, tout enseignant et tout éducateur peut avoir un rôle très fort, par la posture qui est la sienne, par ses gestes, ses paroles et l'échange des regards. Le ressenti positif que l'enfant et l'adolescent peuvent avoir de leur corps dépend beaucoup

de la relation avec les adultes de leur famille, de leur école, de leur lycée, de leur club sportif, etc. L'élaboration sereine de sa personnalité et la juste appréciation de son corps, dépendent de nous pour une bonne part. Aussi devons-nous aussi trouver les moyens de leur apprendre à débusquer les faussaires de l'identité. Aujourd'hui, beaucoup de choses se jouent là, et nulle part ailleurs : ce qui est en cause est la relation de vérité, et elle passe par le corps.

### **Pistes pédagogiques**

Que serait une éducation qui se dirait intégrale sans prendre en compte explicitement la réconciliation de l'âme et du corps ? N'est-ce pas un point de conversion spécifique pour notre temps, tant pour nous adultes que pour les jeunes ?

Les pistes pédagogiques ne manquent pas : chant, théâtre, sport, scoutisme, marches pélerines et sportives, sont à même de séduire une jeunesse en quête d'expérience corporelle et spirituelle. Le simple fait de passer au tableau devant toute la classe est éducatif. Pour mettre le timide en confiance, on l'envoie au tableau avec d'autres. L'apprentissage du rapport à autrui dans les situations de conflit et de harcèlement en sera facilité. Tout ce qui peut impliquer le corps de manière positive sort l'enfant de ses peurs et lui donne confiance.

### **Un corps pour exprimer la joie**

Et puis c'est si beau de faire découvrir que nous avons un corps non pour traîner lamentablement devant les écrans, mais pour l'aventure, pour prendre la mer et aller vers le large, que nous avons même un corps pour le risque ! Nous avons un corps pour la louange et pour la danse ! Et, en un sens, nous avons un corps augmenté, oui, par les instruments de musique : pour goûter ce magnifique héritage culturel musical que le monde entier apprécie !

Cet enthousiasme pour l'unité de l'âme et du corps est profondément chrétien car par cette unité, nous pouvons témoigner que nous sommes promis à la résurrection des corps car en mourant avec le Christ, nous ressusciterons avec lui. Pour nous chrétiens, l'affirmation *Ceci est mon corps* évoque le mystère de l'Eucharistie. Plus que jamais, ce *Mystère de la foi* (dont saint Paul VI avait fait en 1965 le titre d'une encyclique à relire) est appelé à donner sa lumière pour éclairer nos pas dans le monde contemporain.

Bernard de Castéra

---

## Nos rencontres

**19 AU 21 JUILLET 2024** à Libourne :

Les enseignants et éducateurs pourront se retrouver à la session (un petit Paray !) pour suivre un parcours Emmanuel Education.

Le thème : *Parents, enseignants et éducateurs, une vision commune est-elle possible ?*

À quelle conversion pastorale sommes-nous appelés à l'égard de l'éducation et de l'évangélisation des jeunes ? Quelles approches, quelles différences et quelles complémentarités entre la famille et l'institution scolaire ? Quels enjeux ?

👉 [Plus d'infos sur les sessions en région](#)

**24 JUILLET AU 28 JUILLET 2024** à [Paray-le-Monial](#) : (COMPLET)

Parcours Emmanuel Éducation

## Dans les écoles du réseau...



## Signe d'Espérance : la réouverture de l'école d'Haïti

Malgré la violence et l'instabilité, 92 étudiants sur 110 ont repris les cours à l'EPSJA. La formation continue, mais la fin dépendra de l'arrivée de la force multinationale d'aide à la police. Les étudiants restent motivés et maintiennent un lien avec la France grâce à Internet. Nous sommes invités à soutenir nos amis haïtiens par la prière.

👉 [Lire la suite](#)

[Extrait de la louange de réouverture](#)

## Ressources

**21 AU 26 JUILLET 2024** à Chadenac :

Session des enseignants 2024 organisée par la Communion des Éducateurs Chrétiens, un climat d'amitié, de prière, de partage et de détente.

*La vocation de professeur chrétien, son sens, ses moyens, ses enjeux.*

👉 [Plus d'informations](#)

## Lectures

*Xavier Dufour, Culture et christianisme*

Écrit par des enseignants, [Culture et christianisme](#) présente des écrivains, artistes et savants qui ont affronté la question de Dieu dans leur œuvre et leur vie. Il introduit aussi à la lecture de la Bible, appréhendée comme une œuvre littéraire à part entière.

Par une iconographie soignée, des mises en lien entre la Bible et l'art profane, ce manuel ouvre à un large public une intelligence chrétienne de la culture, dans un esprit de dialogue et loin de toute attitude partisane.

Architecture, peinture et spiritualité : L'icône, l'art roman, Fra Angelico, Rembrandt, Rouault, Chagall, Matisse.

Littérature et christianisme : Pascal, Racine, Rousseau, Dostoïevski, Les poètes maudits, Claudel, Péguy, Bernanos, Camus, René Girard, Poètes et mystiques, La Bible

Science et foi : Galilée, Darwin

👉 [En savoir plus](#)

*Charlotte de Villemorin, Ceci est mon corps*

Charlotte a 34 ans. Elle a fait des études brillantes, elle est chef d'entreprise, et vit à fond sa vie sociale et sa vie professionnelle parisienne. Handicapée depuis sa naissance, elle ne peut pas marcher et se déplace en fauteuil, mais rien ne semble arrêter son dynamisme et sa joie de vivre. Et un jour de mai ... alors qu'elle est à table avec des amis, son bras refuse de soulever sa fourchette pour la porter à sa bouche. Elle comprend en un instant que ce qui l'attend c'est la perte quasi totale de son autonomie et le début d'une grande dépendance. C'est ce parcours de vie que nous raconte Charlotte avec légèreté et profondeur, avec humour et gravité, jusqu'à sa réponse généreuse à l'appel au don de soi radical par la virginité consacrée. Comme Jésus a donné son corps par amour pour les

hommes, elle se sent appelée à se donner entièrement à Lui. Les paroles de Jésus reprises à la consécration : « Ceci est mon corps » résonnent alors profondément en elle. Et par ricochet, profondément en nous.

👉 [Plus d'informations](#)

## Offres d'emploi

### Votre établissement recrute ?

**Faites-le-nous savoir pour que nous relayions votre offre ici !**

#### **Chef d'établissement à Carpentras**

Le conseil d'administration recherche un chef d'établissement pour en assurer la direction dans le cadre de la mission d'Eglise confiée par l'Archevêque d'Avignon et la tutelle de l'Institut séculier Notre Dame de Vie (Vaucluse).

L'établissement les Chênes est spécialisé depuis plus de 50 ans et reconnu pour son expertise, dans les métiers de service à la personne et aux territoires.

Il offre une filière de formation professionnelle et une filière générale et technologique.

Il s'est diversifié en créant un CFC puis un CFA.

Il possède un internat.

👉 [Plus d'informations](#)

## Prière

O Marie, afin que nous sachions transmettre aux jeunes le vrai sens de la vie sur terre, de la mort de la vie éternelle, toi qui es Mère de miséricorde, apprends-nous le véritable discernement dans l'empathie à l'égard de ceux qui souffrent et de ceux qui nous paraissent en fin de vie. Ouvre nos cœurs à leur appel profond de présence, de tendresse et de réconfort. Ouvre nos âmes à la présence du Christ auprès de chacun de nous à l'heure de la mort. O Marie, aide-nous à partager entre nous et avec les jeunes la formidable culture de vie que nous a léguée le Christ et à nous libérer de toute culture de mort.

---

**Ecoutez de nombreux enseignements et suivez les directs sur**



---

Un ami vous a transféré ce mail et vous voulez recevoir notre newsletter trimestrielle ?

Je m'abonne



---

*Emmanuel Education*

91 boulevard Auguste Blanqui · PARIS 75013 · France

[Se désinscrire](#) et ne plus recevoir la newsletter Emmanuel Education - [Version en ligne](#)